
9月10日晚，2026年美加墨世界杯亚洲区预选赛18强赛第二轮比赛展开争
夺，沙特队在先丢一球以及被红牌罚下一人的情况下，凭借卡迪什的两粒进球，客
场2比1逆转击败中国男足。 本报综合消息
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□半月谈记者 胡锦武 姚子云
缺乏专业教练和场地、校园竞赛体

系不完善、升学就读通道不畅等问题长
期困扰着国内青少年足球人才培养，足
球队员“12岁退役”的尴尬现象普遍存
在。半月谈记者在江西赣州多县区了
解到，当地通过健全升学体系、强化球场
建设利用、促进足球训练普及等方式，探
索体教融合新机制，带动体育产业发展，
逐渐推动形成良性循环的足球生态链。

“队伍刚有点型，就散了”
定南三中13岁的初二女生刘晓晨

入选县足球队已6年，如今是国家一级
运动员、常去各地比赛的她却差点放弃
足球。“虽然看到女儿身体更结实、性格
变开朗，但因为升学有压力，我们还是让
她在11岁时以受伤为由退出了球队。”
刘晓晨的母亲胡艳娥说。

赣州市体育局副局长林泉说，到小
升初的年龄——12岁左右，大多数学生
会因学业压力增大而退出，“队伍刚有点
型，就散了”。于都县教科体局局长谭晓
红说，家长传统思维认为孩子学习成绩
不好才选体育，踢球是拿孩子的未来在
赌博。

定南县足球融合发展服务中心主
任叶胜宁说，制约着青少年足球人才培
养的问题不止“12岁退役”。

于都县雩山中小学校长曾令华介
绍，不少学校体育教师欠账严重，专业足
球教师更是稀缺。赣州市教育局基教
科科长钟骏树说，经过多年人才补充，目
前赣州仍存在1000余名专兼职足球体

育教师缺口。
足球场地少、场地标准低也是不少

地方普遍存在的问题。赣州市体育局
竞技科科长郭训辉介绍，2023年赣州市
校园足球场数量有830个，拥有足球场
的学校数量刚过半，但比国内多数地方
强多了。

此外，“没有完善的校园竞赛体系，
也很难出人才。”林泉说，他到外地调研
过许多学校，一年踢不了一场足球赛。

体教融合，解决后顾之忧
赣州市文清路小学的喻皇是一名

从业18年的体育教师。2018年，他被派
到英国足球俱乐部“留学”。喻皇的经
历，得益于赣州市为打通青少年足球人
才培养堵点而采取的一系列创新举措。

2017年起，赣州市通过完善要素保
障，全链条促进体教融合发展。

为让优秀教练带动队伍发展，定南
县聘请了40名专业教练，同时还与一些
足球协会、大学体育学院长期合作，定期
培训在校体育老师。“县财政每年拿出
1200万元，用于专业足球教练员引进、
师资培训、梯队建设、参赛办赛等。”于都
县委书记黄法说。

赣州市改变传统体校封闭管理的
方式，在培训环节让学生学习不脱离学
校、家庭、社会，在学籍所在学校就读。
同时，成功入选各县青训队的六年级学
生，可打破学区划分，小升初自主择校，
一些县区还进一步探索县队整建制就
读高中足球班。“踢球同样有前途。”胡艳
娥说，在了解到踢球也有出路后，他们让

女儿重新归队，并准备让女儿一直踢下
去。

“开绿灯的同时，严把入口关。县
队招人标准严格，还定期组织双随机测
评，对不符合要求的队员动态清退。”赣
州市委教育工作领导小组秘书组常务
副组长谢济明说。

为实现场地、教练、课时、赛事有落
实，赣州将足球场地设施建设纳入城乡
规划，实现每万人拥有 1.1 个足球场。
一些县区还引入社会资金建设足球
场。如定南县与江西木黄赛事运营有
限公司合作，建成6块11人制足球场地，
成为华南地区最大的国家青少年足球
训练中心。

“新建增量，还要盘活存量。现在，
各中小学校打开校门，青少年周末也能
踢上球。”章贡区体育发展中心负责人
萧雨飞介绍，除此之外，章贡区中小学
还与辖区内高校合作，队员与高校师生
共同训练，足球场和教练资源得到充分
利用。

在保障各中小学每周一节足球课
的基础上，赣州市以赛促练，构建了“班
级、年级、校级、校际、县级、县际”六级青
少年足球赛事体系，不定期选派优秀队
伍外出参赛。赣州市副市长邹治宇认
为，通过完善体制机制，赣州扩大了足球
人口规模，优化了各阶段人才选拔和分
流，促进了青少年足球均衡可持续发展。

体育生态链显现溢出效益
随着体教融合持续推进，赣州市足

球社会氛围逐渐形成，以足球引领的体

育产业也持续发展。
在江西省青少年足球锦标赛中，赣

州市连续 3 年取得多个年龄组别前 3
名。江西木黄赛事运营有限公司总经
理赖娜说：“定南已经初步形成了U7至
U12的队伍，目前正在筹备一支中乙球
队。”去年7月，定南县U11足球队分别
与葡萄牙本菲卡足球俱乐部U11男子
足球队、意大利罗马青少年球队等多支
国外强队进行了5场比赛，取得2胜2平
1负的成绩。

“人口仅22万的定南县选拔培养的
苗子就能取得这样的成绩，如果全国
2000多个县中有1/3重视起来，中国足
球还能不强?”叶胜宁说，定南县长期参
与足球运动的人口占总人口7%，其中青
少年占1/3。

体教融合也为相关企业发展提供
了土壤。“之前企业主要从事橡胶和塑料
制品生产，看到定南县足球产业蓬勃发
展，2022年，我们就在定南县新设足球
生产线。”江西伟成鑫新材料有限公司负
责人杨柳浪说，去年企业产值突破1亿
元。

依托体育服务功能和内涵，赣州市
融合发展全民健身、休闲旅游、餐饮住
宿、文化演艺等业态，打造了定南国家级
足球训练(培训)中心、于都国家级冰雪
训练中心、全南攀岩小镇等一批具有地
方特色的体育综合体，年均接待人数超
千万人次，实现体育项目总收入超10亿
元，对区域经济带来近50亿元的综合拉
动效应。

一到小升初，队伍就散了

破解足球队员“12岁退役”尴尬

新华社北京9月10日电 在8月于
秘鲁利马举行的首届U17女排世锦赛
中，中国队以7战全胜、仅丢1局的战绩
加冕。中国队主教练赵勇日前在接受
新华社记者专访时表示，合理的赛训安
排、周密的赛前部署是球队夺冠的关键，
而青少年比赛的增多也为队伍的选材
工作打下良好的基础。

在U17世锦赛打响前，U18女排亚
锦赛6月在泰国落下帷幕，中国队3：0战
胜日本队，时隔19年第五次在U17/U18
亚锦赛中夺冠。本次比赛过后，赵勇保
留了U18队伍中的5名队员，又从各地
方队抽调11名球员，于6月底展开集训，
备战U17世锦赛。

集训期间，球队在上海与来自泰
国、韩国等地的多支队伍进行了教学
赛。在飞赴秘鲁前，中国队又在巴西与
巴西U19、U17的队伍进行了三场比赛。

“这些教学比赛对我们确实有很大
的帮助，这为我们12人比赛名单的确认
提供了参考，也有助于我们在比赛中更
合理地使用球员。”赵勇说。

赵勇透露，参加本次赛事，中国队
的目标就是“奔着领奖台的同时冲击冠
军”。“由于是首届比赛，我们对各个球队

的实力并不是十分了解，所以我们就综
合各成年国家队的水平，以此为参考，进
行备战。”

小组赛中，中国队与泰国、土耳其、
厄瓜多尔队同组。为了在淘汰赛中占
据有利位置，小组第一成为了中国队首
先要实现的目标，而与实力最强的土耳
其队的小组赛又是其中关键。此战，双
方在前两局战成1:1。中国队第三局21:
24落后对手的情况下完成逆转，最终3:1
战胜土耳其队。拿到小组头名，为球队
的夺冠之路打下了坚实基础。

“这场比赛激发了整个队伍的士
气，包括对于抗压能力、困难球处理能力
的提高，都是非常有帮助的。小组赛之
后，大家都知道输一场淘汰赛就没有机
会了，所以我们也做了很充分的困难准
备，每一场的赛前准备会也都做得很周
密。”赵勇说。

从全部比赛来看，赵勇对队员们的
表现表示认可，认为发挥了训练中应有
的水平。“我之前也和队员们不停地强调
要立足自己。因为青少年比赛，如果自
己发挥不出来，再想着如何抑制对方，可
能做不到，不像成年队，有的队员即便单
项技术能力受限，也会有精力和能力想

办法扭转。”
七场比赛过后，中国队有三名球员

入选赛事最佳阵容，其中接应杨舒茗荣
膺最有价值球员。对于这位场上队长，
赵勇评价说：“她整个技术比较全面，场
上作风也比较硬，作为队长确实起到核
心骨干的作用，包括在技术上、情绪上、
作风上做到了很好的示范。”

U17队伍堪称中国女排的后备军，
赵勇对整个团队提出了更高的希望。
他说：“这批队员要想再往上发展，首先
在身体、体能这一块要更加突出，包括弹
跳、力量、速率这方面。此外，整个技术
环节我们还得细化，因为青少年的技术
相对来说还不是很成熟，包括比赛经验、
技术临场运用、心理抗压能力，这都得通
过一系列高水平比赛磨练。”

除了之前提到的 U17 世锦赛和
U18亚锦赛，中国队还在女排U20亚锦
赛中摘金，在8月进行的U18男排亚锦
赛中，中国队也首次夺冠。这些不仅是
对中国排球国家队建设的肯定，也是对
近年来我国排球普及工作的一个认可。

“以前我们是从大个子里选排球运
动员，现在我们是从排球运动员里选大
个子。”国家体育总局排球运动管理中心

青少部主任李国东感慨说。
李国东说，相较以往，这几年排球

比赛规模更大、体系更健全，组织也更规
范。拿2011年就推出的“小排球”计划
来说，该项赛事已经从当年的一年一站
发展至如今的一年七站，有专门的场地
和规则，分为多个组别，每站都有约600
人参赛。各种冬令营、锦标赛的举办也
有助于激发孩子们的排球兴趣，扩大排
球人口。

“我们还举办了区域赛，从去年的五
大赛区，扩展为今年的八大赛区，没有参
赛壁垒和门槛，无论是传统校还是俱乐
部梯队，都可以参加。这项赛事囊括全
国绝大部分地区，给孩子们一个机会，把
面扩大。另外，我们还打造了青少年排
球数据管理平台，采集全国青少年排球
队、运动员、教练员基本数据，为排球人
才培养提供大数据评价。”李国东介绍。

赵勇总结说：“除了各省市的重视，
排管中心也组织了多项集训，各个年龄
段的比赛确实非常多，所以这对运动员
比赛经验积累、临场发挥、心理调整来说
有很大帮助。也希望我们能把握这样
的机会，在夯实青少年基础的同时，助力
国字号队伍发展。”

U17女排世锦赛中国队夺冠的背后

新华社北京9月10日电 国际篮
联官网消息，当地时间9日，在约旦进
行的U18男篮亚锦赛争夺第三名的比
赛中，中国队以84:63战胜东道主约旦
队，获得季军的同时也拿到了参加明
年U19男篮世界杯赛的资格。

在随后进行的决赛中，澳大利亚
队以96:33大胜新西兰队，获得冠军。

在这次比赛中，中国队小组赛 3
战全胜进入八强，其中第三场小组赛
68:66 险胜日本队。在四分之一决赛
中，中国队以89:43大胜印度队。在半
决赛中，中国队以 71:86 负于新西兰

队。
在 9 日的比赛中，中国队上半场

以46:36领先。第三节比赛，约旦队一
度将比分追成57:60，第三节结束时仅
以58:64落后。最后一节，中国队打出
20:5的进攻高潮，锁定了胜利。

陈家政和张博源各为中国队得到
22 分，段睿骐添上 10 分、5 次助攻，半
决赛因伤缺阵的郇斯楠有5分、5个篮
板和 4 个盖帽进账。全场比赛，中国
队三分球 32 投 12 中，总共有 21 次助
攻。中国队总共被吹罚了22次犯规，
而约旦队的犯规次数是13次。

中国队获得U18男篮亚锦赛季军

新华社南宁9月10日电（记者 田
子骏 农冠斌）记者从10日召开的新闻
发布会获悉，2024 环广西公路自行车
世界巡回赛（以下简称“环广西世巡
赛”）将于10月15日在防城港市启程，
10月20日在南宁揭晓四色领骑衫的最
终归属。

据介绍，本届环广西世巡赛共设6
个赛段，依次为防城港城市赛段，崇
左-靖西赛段，靖西-巴马赛段，巴马-
金城江赛段，宜州-弄拉景区赛段以及
南宁城市赛段，竞赛总距离为1021.8公
里，吸引来自世界各地的19支车队共
133 名车手参赛。女子世巡赛将于 10
月20日在南宁展开角逐。除南宁外，

防城港、崇左、百色、河池、来宾5市均
为首次举办该级别赛事。

“新路线的启用，真正实现了环广
西的概念。”广西壮族自治区体育局副
局长魏鹤说，“新路线启动后，赛道景
观焕然一新，整个赛道将充分展现广
西西南地区的壮美风光、边境风情、左
右江革命老区精神和民族特色。”

2024年环广西世巡赛迎来第五个
年头，赛事主办方将在多个方面创新
突破，力求从单一的职业公路自行车
赛向生态化、市场化、全民化转变，让
该赛事不仅是世界顶级职业车队和车
手的竞技舞台，更是中国和全球骑行
爱好者的盛宴。

2024环广西公路自行车世界巡回赛路线公布


